
如果您的家装出了问
题而得不到售后服务，或找
不到专门的维修机构，就可
以致电齐鲁晚报读者家装
义诊中心，告知工作人员您
的姓名、联系方式、家庭地
址，以及具体情况，申请家
装义诊服务。我们对力所能
及的问题，将尽快派遣家装
服务队上门为服务。

如检测需要更换材料
等，需要读者自备材料，敬
请谅解！

义诊中心同时邀请热
心公益活动的单位和个人
共同参与，让大家帮助大

家，使装修更轻松，解决您
家装后顾之忧！

家装义诊中心咨询电
话：85196153

上周部分义诊案例回顾

●阳光100肖先生家
问题：客厅内吊顶开裂
解决方案：读者家中

石膏板开裂。经过铲除墙
皮后，重新粘贴的确良布，
再使用腻、涂料表面处理。

出诊单位：意大利九
号元素装饰机构

读者感言：工人干活

仔细，工作质量非常高。只
是新刷的涂料与原墙有点
色差，这是不可避免的。非
常感谢！

编辑点评：一般吊顶
开裂可能由多方面因素引
起，室内环境与气候的变
化是主要因素。再有和材
料、施工工艺有关，尤其是
木制龙骨框架结构，若未
采取烘干工艺，就容易热
胀冷缩、材料变形，导致开
裂。再就是施工工艺中，没
有掌握好接缝的拼接技
术，填缝处和缝带使用不
当，也容易引起开裂。

2012，擦亮山东家具的名片

本刊记者 张德生

新婚与新房的刚性需求，
向来是拉动家居产业的两大
主动力。可是受到地产行业的
经济形势影响，新房拉动市场
的效应明显不足，家居行业销
售总体增幅明显减弱。这对于
我省的家居行业制造和销售
企业来讲，无疑是敲响了转变
思路的警钟。

据省统计局相关资料显
示，2011年1月—12月，山东省家
具行业规模以上企业累计完
成主营业务收入606 .23亿元，全
国排名第三位。其中，以木质、
软体家具为主，另外还包括金
属家具、藤制家具、塑料家具
等。无论是产值还是销量，都

是名副其实的家具大省。
虽然我省家具产销均位

于全国三甲之列，但不可否
认的是，山东家具整体缺乏
品牌号召力。行业基数大，却
鲜有冒尖企业。山东家具虽
然素以真材实料、货真价实
为业内人士所津津乐道，但
是在国内消费市场上却多是

“养在深山无人知”。
针对如何在全国范围内

叫响“山东家具”这个问题，
省家具协会与各家具生产、
销售企业经常进行探讨，研
究。顺应省政府2012年初提出
的“品牌建设年”发展主题，
协会也将进一步发挥组织协
调功能，为山东家具企业的
品牌化建设做好服务。

那么，困扰山东家具做大
做强、向品牌化方向发展的问
题在哪里呢？记者在走访市场
中了解到，很多企业当家人对
山东市场把脉，提出的较为集
中问题有以下几点。

人力成本的急剧攀升

记者了解到，家具生产
企业目前普遍面临招人难的
问题。与正常的生产成本上
涨不同，企业的人力成本压
力是前所未有的。一方面，工
人呈老龄化发展，年轻人不
愿意加入到这一行，导致形
成了熟练工人稀缺、后继无
人的局面。另一方面，行业无
序竞争。由于熟练工人的稀

缺性，企业间还存在恶意“挖
人”的情况。有位企业负责人
透露，自己工厂现在人工成
本甚至能占到整个生产成本
的一半，工人还无心工作，等
待更高薪跳槽的机会。这就
急需加强行业人员的培养与
提高，并达成行业自律的共
识，通过协会、商会的组织，
形成有效的制约与管理。

产品定位模糊，同质化严重

目前山东家具行业发展
从总体来看，管理还比较粗
放。高档产品不足，中低档产
品过剩，竞争激烈，产品同质
化日趋严重。缺少诸如吉斯、

赖氏、一木、今日等品牌号召
力强的领军企业。众多没有
品牌的中小企业渐感生存困
难，家具企业关停并转的事
情时有发生。

天地儒风家具公司董事
长卢克岩就表示，重工艺，轻
设计是很多家具企业的通病，
这严重限制了企业的长远发
展。该如何跳出同质化竞争的
漩涡，做出各有特色的家具产
品，值得业界人士关注。

营销创新等方面相对简单

面对大量外省家具品牌
的全国布局、登陆山东的强
势举措，大部分山东的家具

企业却一如既往地埋头做产
品，对于市场研究投入的精
力少之又少，“坐商”习气严
重。这种偏安一隅的做法，也
迅速拉开了外来产品与本土
产品的品牌差异化。消费者
熟记了“外来的和尚”，忘记
了身边的“山东造”。

省家具协会会长牛广霞
说，山东地处环渤海经济区，
交通便利，根据我省“一蓝一
黄”的发展战略，应抓住时机，
及时适应市场，调整结构、增
加品种及推动产业升级，加强
管理，树立典范。巩固好自己
的阵地，然后抱团走出去，擦
亮山东家具这张名片，让全世
界都了解山东家具。

读者家装义诊中心
齐鲁晚报《爱家》主办 专门为读者义务服务 免费上门解决各类家装维修工作

目前，我国城市化率

还比较低，对于家居行业

而言，改善性住房对市场

的强大拉动作用还没有

显现出来。业内人士普遍

认为，如果要达到发达国

家的水平，至少还有20年

的路要走，这20年将是中

国家具工业持续发展的

黄金时间。如果说，在此

之前家具企业的竞争，都

在忙着“量”的比拼，那么

今后的时间里就要以”

质”的提升为主线了。这

不仅包括产品的设计、做

工以及材料等硬件，更主

要的是价值的体现和品

牌的塑造。
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